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кандидат юридических наук, 
Заместитель Государственного секретаря  
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МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ ОРДА, 
Председатель Федерации профсоюзов Беларуси

О ПРИМЕНЕНИИ ЗАПАДНЫХ СОЦИАЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ 
В КОНТЕКСТЕ РАЗВИТИЯ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ

Рассмотрены трансформационные процессы современного социума в сфере экономики,  
политики, социокультурной области и других областях. Обозначен ряд проблем, возникаю-
щих вследствие политики «двойных стандартов» и агрессивной политики ряда европейских 
стран и США и попыток реализовать политические и иные технологии зарубежных государств  
для достижения определенных политических целей на международной арене.

Обозначен ряд вопросов защиты прав трудящихся, в том числе не членов профсоюза,  
новых категорий работников, иммигрантов, беженцев и др., дается оценка реальной картине  
в сфере трудовых отношений и принятым мерам, позволившим минимизировать последствия 
пандемии и поддержать устойчивость рынка труда, а также обосновывается необходимость  
и целесообразность продолжения диалога с Международной организацией тру да в защите прав 
трудящихся (МОТ). Предлагается ряд мер, направленных на защиту прав работников и ряда  
белорусских предприятий.

V. Y. ARCHAKOV, M. S. ORDA
ON THE APPLICATION OF WESTERN SOCIAL STANDARDS  

IN THE CONTEXT OF THE DEVELOPMENT OF LABOR RELATIONS
The transformational processes of modern society in the sphere of economics, politics, socio-

cultural area and other areas are considered. Problems that apply the policy of "double standards"  
and the aggressive policy of a number of European countries and the United States to achieve political goals 
in the international arena are identified. 

A number of issues have been identified to protect the rights of workers, including non-union members, 
new categories of workers, immigrants, analysts, etc., assesses the real picture in the field of labor relations 
and the measures taken to minimize the consequences of the pandemic and maintain the stability  
of the labor market, the need for and the desirability of continuing the dialogue with the International Labor 
Organization (ILO) is justified as well as. A number of measures are proposed to protect the rights of 
workers and a number of Belarusian enterprises.
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РОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ
Анализируется понятие кадровой политики, ее принципы, исторический опыт участия проф-

союзов в осуществлении кадровой политики предприятий в период существования СССР. Также 
анализируется правовой инструментарий, позволяющий профсоюзам влиять на кадровую поли-
тику организаций на основе действующего законодательства о труде Беларуси. Высказываются 
предложения по совершенствованию некоторых норм актов законодательства. 

K. L. TOMASHEVSKI
THE ROLE OF TRADE UNIONS IN THE IMPLEMENTATION 

OF THE PERSONNEL POLICY OF EMPLOYERS
The article analyzes the concept of personnel policy, its principles, as well as the historical experience 

of the participation of trade unions in the implementation of personnel policy during the existence  
of the USSR. The author also analyzes the legal tools that allow trade unions to influence the personnel 
policy of organizations based on the current labor legislation of Belarus. Proposals are made to improve 
some of the norms of the legislative acts.
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ОЦЕНКА ВЛИЯНИЯ МИРОВОГО МАШИНОСТРОЕНИЯ 
НА МИРОВОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

Проанализирован и детально описан рынок мирового машиностроения, а также спрогнози-
рованы его будущее развитие и оценка его влияния на мировой экономический рост. Автор при-
водит подробное описание основных тенденций, характерных для мирового машиностроения, 
в частности динамику мирового производства продукции машиностроения, изменение рыноч-
ных долей крупнейших производителей машиностроения в 2015–2019 гг.

Также на основе методов корреляционно-регрессионного анализа приводятся эконометриче-
ские модели, которые характеризуют непосредственное влияние мирового экспорта машино-
строения и его основных сегментов на мировой экономический рост с высокой степенью точ-
ности.

O. S. BLIZNYUCK
ASSESSING THE IMPACT OF WORLD MACHINERY 

TO WORLD ECONOMIC GROWTH
This article is devoted to the analysis and detailed description of the world machinery market, as well 

as forecasting its’ future development and assessing its’ impact on the global economic growth. The author 
gives a detailed description of the main trends which characterize the machinery world, in particular, 
the dynamics of world machinery production, changes in market shares of major machinery manufacturers 
from 2015–2019.

The author also uses the methods of correlation and regression analysis to present econometric models 
that characterize the direct impact of world exports of mechanical engineering and its’ main segments 
on world economic growth with a high degree of accuracy.

28.12.2020
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К ВОПРОСУ О МИРОВЫХ СИСТЕМНЫХ ВЫЗОВАХ И ФОРМИРОВАНИИ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ МОДЕЛЕЙ УСТОЙЧИВОГО РОСТА  
В УСЛОВИЯХ МЕЖДУНАРОДНОЙ НЕСТАБИЛЬНОСТИ

В условиях кризиса моделей и инструментов экономического развития и систем безопасно-
сти, глобальной нестабильности, системных трансформаций, смены технологического базиса 
возникает необходимость создания национальных проектов, позволяющих эффективно реали-
зовывать национальные цели и приоритеты. Предлагается подход к созданию системы мер 
социально-экономического развития в условиях неопределенности и глобальной напряженности.

Y. G. MAISEYENKA
TO THE QUESTION OF THE WORLD'S SYSTEMIC CHALLENGES  

AND THE FORMATION OF NATIONAL MODELS OF SUSTAINABLE GROWTH 
IN THE FACE OF INTERNATIONAL INSTABILITY

In the context of the crisis of models and instruments of economic development and security systems, 
global instability, systemic transformations, changing technological basis, there is a need to create national 
projects that effectively implement national goals and priorities. The article proposes approach to creating 
a system of measures of socio-economic development in the face of uncertainty and global tension.
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АРТУР ГЕННАДЬЕВИЧ СИЛИВОНЧИК,
аспирант кафедры финансового права и правового регулирования 
хозяйственной деятельности юридического факультета  
Белорусского государственного университета

ОСОБЕННОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ПОНЯТИЯ «БАНКРОТСТВО БАНКА»
Рассматриваются понятия «процедура банкротства банка» и «банкротство банка», прово-

дится разграничение между ними. Проанализировано законодательство стран Евразийского 
экономического союза в части определения понятий «процедура банкротства» и «банкротство 
банка». Обосновывается необходимость внесения изменений в действующее законодательство 
Республики Беларусь.

A. G. SILIVONCHYK
FEATURES OF DEFINING THE NOTION «BANK’S BANKRUPTCY»

The article discusses the concepts of «bank bankruptcy procedure», «bank bankruptcy» and distinction 
between them. Legislation of the Eurasian community was analyzed to define the concepts of «bankruptcy 
procedure» and «bankruptcy». The author substantiates the necessity in amendments to current 
belarusian legislation.

01.03.2021



Э К О Н О М И К А

9«ТРУД. ПРОФСОЮЗЫ. ОБЩЕСТВО» АПРЕЛЬ–ИЮНЬ 2021. № 2 (72)

УДК 338.45:669.71
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СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБЛЕНИЯ 
АЛЮМИНИЯ В МИРЕ

Востребованность алюминия определяется тем, какие продукты из него можно получить 
и насколько эти продукты нужны на рынке именно сейчас. Потребление алюминия напрямую 
связано с высокотехнологическими отраслями: освоением космоса, авиацией, электроникой, 
автопромом. Неслучайно в современной экономике бóльшим показателем развитости считает-
ся не килограмм золота на человека, а килограмм алюминия. Наиболее высокий уровень средне-
душевого потребления алюминия отмечается в настоящее время в Германии, Южной Корее — 
26 килограммов в год; в США, Швеции, Японии, ОАЭ, Китае — 15–16 килограммов в год. Для сравне-
ния: в России приходится 6,6 килограмма алюминия на человека в год, а среднемировой уровень 
составляет около 9 килограммов на человека [1]. В работе рассматриваются возможности про-
изводства алюминия в нашей стране как одного из перспективных направлений использования 
электроэнергии от Белорусской АЭС.

V. M. TSILIBINA
CURRENT STATE OF PRODUCTION AND CONSUMPTION 

OF ALUMINUM IN THE WORLD
The demand for aluminum is determined by what products can be obtained from it and how much these 

products are needed on the market right now. The consumption of aluminum is directly related to high-
tech industries: space exploration, aviation, electronics, and the automotive industry. It is no coincidence 
that in the modern economy, the greatest indicator of development is not a kilogram of gold per person, 
but a kilogram of aluminum. The highest level of per capita aluminum consumption is currently observed 
in Germany, South Korea — 26 kg per year; in the USA, Sweden, Japan, UAE, China — 15–16 kg per year. 
For comparison, in Russia there are 6.6 kg of aluminum per person per year, and the world average level 
is about 9 kg per person. The paper discusses the possibilities of aluminum production in our country, 
as one of the promising areas for the use of electricity from the Belarusian NPP.
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ЮРИСПРУДЕНЦИЯ
УДК 349.2
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магистр юридических наук,  
младший научный сотрудник отдела исследований  
в области гражданского, экологического и социального права  
Национального центра законодательства и правовых исследований 
Республики Беларусь 

ДЕТЕРМИНАНТЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ТРУДОПРАВОВУЮ ПРИРОДУ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРИЕМНЫХ РОДИТЕЛЕЙ И РОДИТЕЛЕЙ-ВОСПИТАТЕЛЕЙ
Рассмотрен вопрос определения основных признаков, детерминирующих трудоправовую при-

роду деятельности приемных родителей и родителей-воспитателей. Изучены доктринальные 
и нормативные подходы по их установлению. Проведен сравнительный анализ деятельности 
профессиональных родителей и критериев, используемых для обособления трудовых отношений 
от гражданско-правовых. По результатам проведенного исследования сформулированы отдель-
ные направления совершенствования правового регулирования отношений в рассматриваемой 
области.

N. G. APENAK
DETERMINANTS DEFINING THE EMPLOYMENT AND LEGAL NATURE 
OF THE ACTIVITIES OF FOSTER PARENTS AND PARENT-EDUCATORS

This article is devoted to the issue of determining the main features that determine the labor-law nature 
of the activities of foster parents and parents-caregivers. Doctrinal and normative approaches to their 
establishment are studied. A comparative analysis of the activities of professional parents and the criteria 
used to separate labor relations from civil law is carried out. Based on the results of the study, certain 
directions for improving legal regulation in this area are formulated.
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ЭДУАРД ИГОРЕВИЧ САМОЙЛОВ,
аспирант Международного университета «МИТСО»

ТРАНСФОРМАЦИЯ ИНСТИТУТА ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
(НА ПРИМЕРЕ АДВОКАТУРЫ В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ)

Проведен анализ становления и развития института представительства по законодатель-
ству Республики Беларусь. Авторами исследован генезис трансформации данного института 
на примере адвокатуры, приведены различные точки зрения по исследуемой тематике.

V. I. BERESTEN, E. I. SAMOILOV
TRANSFORMATION OF THE INSTITUTE OF REPRESENTATIVE  

(ON THE EXAMPLE OF THE ATTORNEYS IN THE REPUBLIC OF BELARUS)
The article analyzes the formation and development of the institution of representation under 

the legislation of the Republic of Belarus. The authors investigated the genesis of the transformation 
of this institution using the example of the legal profession, various points of view on the subject under 
study are given.
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ОБ ОСОБЕННОСТЯХ КРИМИНОЛОГИЧЕСКОЙ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
ЛИЧНОСТИ КОРРУПЦИОННОГО РАСХИТИТЕЛЯ

На основе анализа научных взглядов исследователей и материалов судебной статистики 
раскрывается содержание личности коррупционного расхитителя, актуализируется внимание 
на элементах современной типовой модели такой личности, обосновывается значимость кри-
минологического изучения ее основных свойств и качеств в целях эффективного расследования, 
раскрытия и предупреждения преступлений, связанных с хищением путем злоупотребления слу-
жебными полномочиями.

I. I. SHISHKOVETS
ABOUT THE PECULIARITIES OF THE CRIMINOLOGICAL CHARACTERISTICS 

OF CORRUPTION PECULATOR’S PERSONALITY
The article, based on the analysis of the scientific views of researchers and materials of forensic statistics, 

reveals the content of the personality of a corrupt peculator, draws attention to the elements of its modern 
typical model and the features of criminological characteristics in order to effectively investigate, disclose 
and prevent crimes related to theft by their power abuse.
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доктор политических наук,  
профессор кафедры политологии юридического факультета 
Белорусского государственного университета

СЧАСТЬЕ И УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ ЖИЗНЬЮ  
КАК ФАКТОРЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

Анализируются современные публикации, отражающие роль счастья как социального фено-
мена для государственного управления. Все публикации разделены на группы: документы ООН, 
закрепляющие понятие «счастье»; научная и публицистическая литература. Проведен обзор по-
казателей для определения благосостояния и счастья граждан, содержащихся в докладах о миро-
вом счастье. Показано, что счастье как социальный феномен рассматривается, во-первых, как 
состояние субъективной удовлетворенности жизнью, благополучия, отсутствия социальной 
фрустрации, уверенности в будущем, готовности к конструктивному социальному действию. 
Во-вторых, изучается через историческую, социокультурную, религиозную призмы. В-третьих, 
представляет собой позитивную общественную оценку деятельности государственной адми-
нистрации. В-четвертых, счастье как социально-политическая категория рассматривается 
в тесной связи с предоставлением государством общественных благ, в отличие от благ, предо-
ставляемых рынком.

N. A. ANTANOVICH
HAPPINESS AND SUBJECTIVE WELL-BEING 

AS PUBLIC ADMINISTRATION’ FACTORS
The article is devoted to the analysis of modern publications reflecting the role of happiness as a social 

phenomenon for public administration. All publications are divided into groups: UN documents that 
consolidate the concept of «happiness»; scientific and journalistic publications. A review of the indicators 
for measuring the well-being and happiness of citizens contained in the World Happiness Reports is carried 
out. It is shown that happiness as a social phenomenon is considered, firstly, as a state of subjective  
satisfaction with life, well-being, lack of social frustration, confidence in the future, readiness for constructive 
social action. Secondly, it is studied through historical, sociocultural, and religious prisms. Thirdly, it 
represents a positive public assessment of the activities of the state administration. Fourth, happiness  
as a socio-political category is closely connected with the provision of public goods, as opposed to the 
goods provided by the market.
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АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ ШЕРИС,
кандидат политических наук, 
заместитель директора Научно-производственного общества 
с ограниченной ответственностью «ОКБ ТСП»

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ  
ГОСУДАРСТВЕННО-КОНФЕССИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ В БЕЛАРУСИ

Проанализирована современная религиозная ситуация в Республике Беларусь. Исследованы 
причины возрастания религиозности населения страны. Раскрыты основные тенденции измене-
ния религиозного сознания. Показаны современное состояние государственно-конфессиональных 
отношений в Беларуси и меры по их совершенствованию.

L. E. ZEMLYAKOV, A. V. SHERIS
CONTEMPORARY TENDENCIES OF THE DEVELOPMENT 
OF STATE — CONFESSIONAL RELATIONS IN BELARUS

The article is devoted to the analysis of contemporary religious situation in the Republic of Belarus. 
The reasons of the growing religiosity of the population of the republic are analyzed and the basic tendencies 
of the change of religious consciousness are revealed. The current situation of state-confessional relations  
in Belarus and measures for their improvement are presented.

20.04.2021



15«ТРУД. ПРОФСОЮЗЫ. ОБЩЕСТВО» АПРЕЛЬ–ИЮНЬ 2021. № 2 (72)

П О Л И Т О Л О Г И Я

УДК 32.01+141.82 

ВАДИМ СЕРГЕЕВИЧ МИХАЙЛОВСКИЙ,
кандидат политических наук, доцент,  
доцент кафедры политологии  
Белорусского государственного университета

ОБЛАСТЬ ЭМПИРИЧЕСКОГО ПРИМЕНЕНИЯ НЕОМАРКСИСТСКОЙ ТЕОРИИ 
ГЛОБАЛЬНОГО ПОРЯДКА

Выявляется область эмпирического применения неомарксистской теории глобального поряд-
ка — условия, в рамках которых существует истина неомарксистской теории. Неомарксистская 
теория глобального порядка рассматривается в двух частях: теория неоимпериалистического 
глобального порядка и теория имперского глобального порядка. Делается вывод, что условиями 
актуальности предмета неомарксистской неоимпериалистической политики являются глоба-
лизация мира и модернизация государств. Интервал истины неомарксистской теории импер-
ского глобального порядка — мир завершившейся глобализации и воспроизводство оглобализи-
рованного мира.

V. S. MIKHAILOVSKI
THE FIELD OF EMPIRICAL APPLICATION OF THE NEO-MARXIST THEORY 

OF GLOBAL ORDER
The article reveals the field of empirical application of the Neo-Marxist theory of global order — 

the conditions under which the truth of the Neo-Marxist theory exists. The neo-Marxist theory of global 
order is considered in two parts: theories of the neo-imperialist global order and theories of the imperial 
global order. The author concludes that the conditions for the relevance of the subject of neo-Marxist 
neo-imperialist policy are the globalization of the world and the modernization of states. The interval 
of truth of the neo-Marxist theory of the imperial global order is the world of completed globalization 
and the reproduction of the oglobalized world. 
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СОЦИОЛОГИЯ
УДК 303.1; 331.101

АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ ПАСТУШЕНЯ,
доктор психологических наук, профессор,
профессор кафедры профсоюзной работы и социально-гуманитарных 
дисциплин Международного университета «МИТСО»

СОЦИАЛЬНЫЙ АНАЛИЗ, ЕГО ОБЪЕКТЫ, ВИДЫ И СПЕЦИФИКА 
В СФЕРЕ ТРУДА

Рассматривается сущность социального анализа и социальной аналитики как учения о его 
осуществлении. Предлагается систематизация видов социальных явлений, выступающих объ-
ектами социального анализа, которая основывается на их каузальных связях и логическом со-
отнесении. Отмечаются социальные явления, которые относятся к сфере труда и выступают 
объектами социального анализа в этой сфере. Приводится комплекс видов социального анализа, 
которые выражают его задачи и предмет, рассматриваются их особенности в сфере труда. 

A. N. PASTUSHENYA 
SOCIAL ANALYSIS, ITS OBJECTS, TYPES AND SPECIFICATIONS 

IN THE SPHERE OF LABOR
The essence of social analysis and social analytics as the doctrine of its implementation is considered. 

A systematization of the types of social phenomena that are the objects of social analysis is proposed, which 
is based on their causal connections and logical correlation. Social phenomena that relate to the sphere 
of work and are the objects of social analysis in this sphere are noted. A set of types of social analysis that 
express its tasks and subject matter is presented, and their features in the field of work are noted.
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НАУЧНАЯ ГОСТИНАЯ
УДК 342.9

ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ ГАПОНОВ,
кандидат юридических наук, доцент,  
заведующий кафедрой правового обеспечения  
государственного управления Брянского филиала РАНХиГС

МЕРЫ АДМИНИСТРАТИВНОГО ПРИНУЖДЕНИЯ  
В МЕХАНИЗМЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ПРЕСТУПНОСТИ:  

СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Осуществляется сравнительный анализ правового регулирования порядка применения от-
дельных мер административного принуждения в Российской Федерации и Республике Беларусь. 
По мнению автора, унификация юридической терминологии и регламентация понятных крите-
риев правомерности в сфере административного принуждения как в российском, так и в бело-
русском законодательстве позволят избежать нарушений прав граждан, а также существенно 
повысят эффективность деятельности по противодействию преступности на постсоветском 
пространстве. 

O. N. GAPONOV
MEASURES OF ADMINISTRATIVE COERCION  
IN THE MECHANISM OF COMBATING CRIME:  

A COMPARATIVE ANALYSIS OF THE LEGISLATION  
OF THE RUSSIAN FEDERATION AND THE REPUBLIC OF BELARUS

The article provides a comparative analysis of the legal regulation of the procedure for applying 
administrative enforcement measures in the Russian Federation and the Republic of Belarus. According 
to the author, the unification of legal terminology and regulation of clear criteria of legality in the field 
of administrative coercion, both in Russian and Belarusian legislation, will help to avoid violations 
of citizens ' rights, as well as significantly increase the effectiveness of anti-crime activities in the post-
Soviet space.
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Тема и индекс УДК размещенной в научно-практическом журнале «Труд. Профсоюзы. 
Общество» (№ 1, 2021) статьи Гладкой Екатерины Николаевны, заведующего сектором 
правового обеспечения экономической безопасности Центра государственного строи-
тельства и права ГНУ «Институт экономики Национальной академии наук Беларуси», 
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Осуществляется адресная подписка на 2022 год 
на ежеквартальный научно-практический журнал 

«ТРУД. ПРОФСОЮЗЫ. ОБЩЕСТВО»

Оформить подписку можно в любом почтовом отделении 
Республики Беларусь.

    Индексы по каталогу:  индивидуальная подписка – 74925
 ведомственная подписка –   749252

Журнал включен в Перечень научных изданий Республики 
Беларусь (ВАК) для опубликования результатов диссертационных 
исследований по экономическим, юридическим и социологическим 
наукам. Публикуются рецензированные статьи.

Редакционная коллегия приглашает к сотрудничеству профсоюзных 
работников и активистов, специалистов организаций, преподавателей, 

научных работников, аспирантов, магистрантов, соискателей, 
желающих опубликовать свои научные исследования 

или практические рекомендации.


	ТПО_2021_2.pdf
	стр2-3 обложки 2_2021
	1: стр 2 обложки
	2: стр 1 журнала-разворот
	Страница 3

	обл_журн_2_2021
	Страница 1

	обл
	Страница 1

	Пустая страница
	Пустая страница



